
柴东朗（右）在给研究生讲解镁锂合金的加工特性。 （西安交大供图）

神农架金丝猴雪中添丁
本报武汉 3 月 19 日专电 （驻鄂

记者钱忠军 通讯员文洁 罗永斌）神

农架国家公园管理局科学研究院大龙

潭金丝猴野外研究基地日前诞生了今

年第一只猴宝宝。 基地还有 15 只孕

猴临近产期， 即将陆续生产。
3 月的神农架冬天还未结束， 13

日一场突如其来的暴风雪覆盖了神农

架全境 ， 一 夜 之 间 神 农 架 重 回 “寒

冬”。 17 日清晨， 基地工作人员在进

行例行观察记录时， 发现野外补食的

金丝猴种 群 “晓 忠 ” 家 庭 年 轻 母 猴

“怡宝” 怀抱一只刚出生的婴猴， 不

时对其安抚， 画面十分温馨。
为让母猴身体尽快恢复， 并能分

泌足够乳汁哺育婴猴， 基地专门为其

加大野外食物补给的数量和种类。 此

外， 基地还将对这对母子进行全天候

的监测， 确保新生婴猴能够安全、 顺

利度过初生期。
去年 10 月， 大龙潭金丝猴研究

基地首次使用神农架国家公园科学研

究院与华中农业大学共同研发的金丝

猴专用妊娠试纸， 对 25 只人工补食

的成年雌猴进行了尿液检测， 发现其

中 15 只成 年 雌 猴 检 测 结 果 呈 阳 性 ，
基本可确认为受孕， 即将在今年 3 月

至 5 月之间陆续生产。
据神农架国家公园科学研究院院

长杨敬元介绍， 此次金丝猴专用妊娠

试纸的投入使用， 在全国尚属首次，
接下来， 科学院将进一步优化研发成

果， 提高检测准确率， 推动金丝猴妊

娠检测试纸在全国动物园以及人工饲

养的小种群领域使用。

■本报驻陕记者 韩宏

360°观察

中国经济发展进入新常态，提出“稳中求进”这个总基调非
常重要，它的核心问题是怎样处理好“稳”和“进”的辩证关系。 稳
中求进的总基调，至少是“三稳”：第一增长率目标要稳，第二就
业要稳，第三物价要稳。 我们不希望大起大落，要保持比较平稳
的增长

核心观点

时评 国内 广告

稳中求进 稳中求好
胡鞍钢

增长目标为什么需要设
定在 6.5%左右

李克强总理今年所作的政府工作报

告提出了坚持 “稳中求进 ” 工 作 总 基

调 。 中国经济发展进入新常态 ， 提 出

“稳中求进” 这个总基调非常重要， 它

的核心问题是什么呢？ 就是怎样处理好

“稳” 和 “进” 的辩证关系。 中国 2017
年经济增长率预期在 6.5%左右 ， 实际

工作中要争取更好的结果。 事实上我们

经济发展已经走到低谷， 开始向下一个

周期上升。 我们不希望大起大落， 要保

持比较平稳的增长。
经 济 增 长 率 为 什 么 需 要 设 定 在

6.5%？ 大 的 背 景 是 中 国 今 天 的 发 展 阶

段。 改革开放以来， 中国从极低收入到

低收入再到下中等收入， 在这些阶段都

能够保持比较高速的增长。 而随着我们

进入上中等收入阶段 ， 特别是在 2011
年以后， 经济就进入中高速增长。 未来

随着我们从上中等收入向高收入阶段迈

进， 还将进入到稳定增长， 也许是 5%，
也许是 4%。 实际上， 随着收入水平的

提高， 经济增长率是下降的， 这也是经

济发展的客观规律。
总理这个表述强调了我们要遵循经

济发展的规律。 从中国的角度来看， 就

是稳中求进， 稳中求好。 根据世界银行

提供的最新数据， 2012 年中国 GDP 达

到 15 万亿美元， 到 2016 年上升至将近

20 万亿，增长了 4.8 万亿，相当于同期世

界新增总量 13.34 万亿的 36%， 相当于

美国增量的四倍。中国稳世界稳，中国行

世界行， 中国进世界进。 金融危机那场

泡沫， 美国一打喷嚏， 全世界感冒。 今

天我们不能随便打喷嚏了， 中国与世界

的关系也已经不是原来的关系了。
我们也可以看到其他的宏观经济指

标包括 CPI 的上涨率、M2 的增长率、社

会固定资产的投资等等。 特别要强调一

点， 我们已经从两位数以上高增长的投

资回落到一位数， 至少去年是 7.9%，特

别是民间的投资大幅度下降。 今年可能

会有所提高， 另外从市场的主体的角度

来看，我们仍然保持在 10%，这样才能够

使得我们经济中看中用。什么意思呢？不
光增长率看着好看， 而且实实在在实实

惠惠让老百姓收入得到提高。
此外还要看我们财政赤字率怎么有

效控制， 这将是今后的重要风险之处。
另外还有一些其他的指标， 包括减少农

村贫困人口， 政府工作报告提出减少农

村贫困人口 1000 万以上， 实现易地搬

迁达到 340 万人。 此外在 2016 年通过

户籍改革约有 1600 万人进城落户， 提

高了我们的户籍人口比例。 总理讲今年

还要实现 1300 万人口进城落户， 这将

加快居住证全覆盖的进度， 对农民工和

外来务工人口是非常有利的， 因为将来

还要基于居住证来提供本地居住人口的

基本公共服务。 宏观政策上， 在原来积

极财政政策基础上进一步提出更加积极

与有效 ， 从财政赤字 角 度 安 排 了 3%，
货币政策保持稳健适中。

稳中求进的总基调，至少
是“三稳”

稳中求进的 总 基 调 ， 至 少 是 “三

稳”： 第一增长率目标要稳， 第二就业

要稳， 第三物价要稳， 都是宏观经济学

中典型的、 较为理想的状态。 经济发展

总是不平衡的， 总是从不平衡到平衡，
从不均衡到均衡。 我们还提出了坚持以

供给侧结构性改革为主线， 要花十年或者

更长的时间， 实现供给的改革和扩大。
这次总理的报告引人瞩目的是适度扩

大总需求，并提高有效性的观点。供给侧和

需求侧，是一个事物的两面，相辅相成。 怎

么适度扩大总需求，促进消费稳定增长？中
国的服务业特别是劳动力密集型、 就业密

集型的健康、教育、体育、文化、旅游等服务

业已经加快发展了，这尤为重要。此外还提

出了高品质产品的消费，目的是什么？就是

随着人民生活水平提高以后， 消费的多层

次性、多样化、个性化，个人定制越来越普

及，要求高品质了。
第二个方面就是积极扩大有效投资，

主要是集中在基础设施投资。 去年的基础

设施投资， 按照最新的统计公报公布大约

占了固定资产投资的将近 20%， 从这个角

度来看， 是一个有效投资， 今年还会进一

步增加投入。 这些投资是不是全部由国家

投入呢？ 实际上预算内安排的投资占全部

投资的比重只有 5%， 这显示中央的投资

实际上是引导资金， 通过杠杆效应撬动地

方政府投资及非政府的投资。 民间投资我

们还有相当大的潜力。 去年大幅度下降，

现在开始回升， 也显示了我们投资需求

在不断释放。
基础设施方面， 最新的数据显示，

2015 年 我 国 高 铁 运 营 里 程 已 经 达 到

1.98 万公里，大体占全国铁路运营里程

的 16.4%；提供的客运量近 37%，旅客周

转量也接近三分之一， 态势非常之快。
整个中国高铁里程达到世界的 55%，时

速超过 300 公里的高铁客运人次，我们

占了世界 60%。 这也就解释了为什么中

国高铁作为基础设施来看，有一些局部

是赔钱的 ，总体上还是看好的 ，这也极

大地提高了经济社会发展最核 心 的 要

素即人的要素的流动便利性、地理可达

性。 在这些方面，我们已经走到世界的

前面了。
2017 年目标中已经明确提出 8000

亿的铁路投资， 大部分集中在高铁、 轨

道交通和电气化铁路方面。 这也给我们

展现了中国最大的现代化， 就是基础设

施现代化， 带动全球的第二轮基础设施

现代化。第二次世界大战之后，在艾森豪

威尔洲际公路推动下， 美国掀起了一场

高速公路普及会战 。 20 多年前我去美

国，他们的学者说得非常清楚，美国的黄

金时代是在汽车轮子上飞起来的， 这句

话给我的印象非常之深刻。但是今天，我
们的高速公路已经超过了美国。

总而言之， 通过读总理的报告， 我

们要读出数据来， 读出事实来， 最终才

能够体会中国是如何变迁的。 而这还仅

仅是我们认识中国的开始。
（作者为清华大学国情研究院院长）

浙江畜禽育种取得新成果
采用独特技术 打破外国垄断

本报杭州 3 月 19 日专电 （驻浙记

者蒋萍 通讯员刘海波）浙江省农科院承

担的该省畜禽育种科技专项日前取得最

新成果。 他们培育出的新猪种 （暂名为

“金乌猪”） 目前虽然种源稀缺， 但很快

就能应用于规模化养殖生产， 不久的将

来， 这种风味很好的中国猪肉可望端上

千家万户的餐桌。
我国虽是养猪大国， 但主导品种长

期处于 “引种-推广-退化-再引种” 的

循环之中。 在 “金字塔” 型的繁育体系

中， 顶尖的核心种猪资源掌握在西方发

达国家手中， 不仅失去了高附加值种源

的输出能力， 还存在 “外来病” 传入的

风险。 浙江省农科院副院长吴敬华介绍

说， 2012 年， 在浙江省科技厅的支持

下， “猪分子育种技术研究与应用” 课

题获得立项， 选定了育种基础群体的构

建方案。 项目领军人物是浙江省农科院

病毒学与生物技术研究所所长潘建治研

究员， 他是通过该省海外高层次人才引

进 “千人计划” 从日本回国的。
据了解， 中国地方品种肉质好， 但

生长太慢、 产肉量太少、 饲料报酬低；
国外引进品种生长快、 饲料利用率高，
但肉质风味普遍欠佳。 经过一系列的探

索， 浙江省农科院研究确立了一套独特

的育种技术方案， 技术特点是分子标记

与表型选种技术的综合运用 ， 根 据 毛

色、 肉质、 生长速度等不同性状， 分别

利用主效基因选择、 全基因组品种特异

标记选择、 表型测定遗传评估值选择等

技术手段， 不仅能提高选种的准确性，
还 能 “多 快 好 省 ” 地 推 动 培 育 进 程 。
其 关 键 新 技 术 已 申 报 国 家 发 明 专 利 。
这一新种质具有中国传统优质 地 方 品

种的血统 、 肉质以及外国品种 的 生 长

速度 。 “这 一 成 果的价值 ， 在目前我

国 市 场 95%种 质 资 源 依 赖 国 外 品 种 、
国内传统优质品种面临 ‘退场’危机的

背景下， 显得尤为可贵。” 研究团队的

黄菁博士说。

我国研制出最轻金属结构材料
新型镁锂合金已成功应用于高分微纳卫星

西安交通大学教授柴东朗及团队

研制的新型镁锂合金，经过实际应用，
具有超轻、高比强度、减震等特性，成

为目前世界上最轻的金属结构材料。
这是近日媒体关注的一大新闻。

2016 年 12 月 22 日，我国成功发

射的首颗全球二氧化碳监测科学实验

卫星中的高分辨率微纳卫星， 几乎整

颗都用了这种新型镁锂合金材料替代

铝合金结构材料， 大大减轻了自身的

结构重量，有效载荷得到显著提高。

最为绿色环保的革命
性材料

镁锂合金是金属结构材料中密度

最低、 最轻的特殊合金， 被业内称为

“超轻合金”。 最轻的可以漂在水上，
成为 “水上漂浮” 合金， 用于制造航

空航天器结构零件。
镁、 锂的密度分别为 1.73 克/立

方厘米 、 0.53 克/立方厘米 ， 这种新

型镁锂合金是通过在金属镁中添加锂

元素， 并附加少量其他合金元素， 具

备低密度、 高比刚度、 高比强度的优

异力学性能， 以及减震、 消噪的高阻

尼性能和抗辐射、 抗电磁干扰性能。
“镁锂合金是镁合金发展的一个

突破点，处于镁合金发展的技术前沿，
被称为未来最为绿色环保的革命性材

料。” 柴东朗介绍，镁合金是金属镁加

上其他金属元素组成的合金， 被誉为

“21 世纪绿色金属结构材料”，而镁锂

合金是镁合金的一种， 具有比普通镁

合金更低的密度， 是航空航天最有前

途的材料。 我国镁资源占全球 60%以

上，原镁的产量占全球 70%。 我国航

空航天的主体材料目前是铝合金。
“1 立方米的铝重 2.8 吨，1 立方

米的镁重 1.78 吨，而 1 立方米的镁锂

合金仅重 1.3 吨至 1.6 吨， 减重效果明

显。 ”柴东朗说，他们研制的新型镁锂合

金，“同样大小，重量只有铝合金的一半，
但比强度高于铝合金。与铝合金相比，它
能减重 40%－50%， 与一般镁合金相比，
能减重 20%－30%。”其阻尼性能优异，其
衰减系数是铝合金的十几倍， 减震降噪

效果好，在屏蔽电磁干扰方面表现突出，
填补了我国新材料方面的一项空白。

陕西省国防科工办组织的专家鉴定

委员会一致认为： 新型镁锂合金材料具

有低密度、高比强度、高塑性等特点，是

当今世界上最轻的金属结构材料，可部分

替代目前应用于航空、 航天领域的铝材

及其他铝合金材料，在航空、航天、军工、
民用等领域具有广泛的应用前景。 总体

技术水平达到国内领先、国际先进水平。
柴东朗及团队研制的镁锂合金材料

除 应 用 于 高 分 微 纳 卫 星 外 ， 最 早 在

2015 年 9 月 25 日我国成功发射的 “浦

江一号” 卫星上使用， 这是中国卫星首

次使用镁锂合金材料。

总体技术达到国内领先、
国际先进水平

随着全球国 防 科 技 工 业 的 快 速 发

展， 各国纷纷大力开发高性能轻质结构

材料， 对火箭、 导弹、 卫星、 战机等实

施减重， 空间飞行器对重量的“敏感度”
已进入“克克计较”时代。 业内人士有句

口头禅：“卫星重量减少一克， 等于节约

了一克黄金！”近年来， 柴东朗及团队积

极探索产学研发展之路， 推动成果从实

验室走向规模化生产。
2010 年 9 月 ， 西安交大与民营高

新技术企业———西安四方超轻材料有限

公司 （以下简称四方公司）， 联合在西

安阎良国家航空高技术产业基地， 建起

中国第一条镁锂合金生产线， 轻质高强

度镁锂合金材料产业化项目当年投产。
项目已列入陕西省新材料产业发展专项

规划， 国家工信部重点产业振兴项目。
以四方公司为依托， 陕西省在阎良

建起镁锂合金工程研究中心， 柴东朗担

任中心主任。 如今， 镁锂合金超轻材

料 已 实 现 批 量 化 生 产 ， 可 年 产 100
吨， 产值达 1.5 亿元。

四方公司副总经理张正松告诉记

者， 经过多年的产学研攻关， 他们已

在冶炼工艺、 质量控制、 表面处理、
机械加工等方面取得突破性成果， 已

研制出 3 个牌号具有自主知识产权的

镁锂合金 （鉴于强度要求， 其密度为

1.36 克－1.64 克/立方厘米 ）， 总体技

术处于国内领先、 国际先进水平。 我

国 首 个 镁 锂 合 金 材 料 国 家 标 准———
《镁锂合金铸锭》 也在这里诞生。

记者发稿前获悉， 柴东朗及团队

近期又开发出另一种新型镁锂合金。
“这种镁锂合金较前者密度更低、 比

强度更高、 用途更广泛， 正处于批量

化生产前的中试阶段 。” 柴东 朗 说 。
他们还研制了一种表面处理新技术，
能使镁合金和镁锂合金的表面具有优

良的耐磨性和抗蚀性， 已实际应用，
该技术目前尚未见有文献报道。

便携性 、轻量化 、环保
型产品将步入百姓生活

据了解， 镁锂合金是制造轻量化

零部件的最佳材料， 未来的应用会越

来越广泛， 便携性、 轻量化、 环保型

的产品将进入人们的生活， 部分先进

的电子产品已开始采用镁锂合金。
柴东朗说： “镁锂合金在电子产

品、 医疗器械、 户外器材等领域有着

广泛用途， 如笔记本电脑、 手机、 摄

像机、 照相机的外壳等， 都要求轻型

化。 民用领域产品的研发， 将是我们

后期的主要方向。”
“镁合金已进入汽车制造领域，

运用于方向盘、 仪表盘等； 医用镁合

金也已开始研 制 ， 将 来 可 用 来 做 假

肢。” 张正松介绍， 此外， 如通讯基

站、 散热片、 照相机三脚架等， 用镁

锂合金制造的话， 能减轻很多重量。
（本报西安 3 月 19 日专电）
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成果有助于指导棉花遗传改良
华中农大研究人员揭示棉花驯化历程

本报武汉 3 月 19 日专电 （驻鄂记

者钱忠军 通讯员王茂军 刘涛） 华中农

业大学张献龙教授棉花研究团队的一项

最新研究不仅首次提出了棉花纤维驯化

的遗传学基础， 而且阐述了驯化对基因

转录调控的影响。 日前， 《自然·遗传

学》 在线发表了他们的这一成果， 认为

该研究对棉花功能基因组研究和遗传改

良具有重要指导作用。
棉花纤维是重要的天然纺织纤维， 生

产上主要棉花栽培种为异源四倍体陆地

棉， 它的驯化和栽培已有 5000 年历史。
为揭示人工驯化对基因组的影响，

研究人员从全世界主要棉区收集了 31
份陆地棉野生种和 321 份驯化种进行基

因组重测序研究。利用这些数据，他们构

建了陆地棉的首个综合变异图谱。 通过

将野生种与驯化种进行比较， 这项研究

在全基因组范围内鉴定了 93 个驯化选

择区间。这些区间包含大量功能基因，与
陆地棉的株高、 抗病性和纤维品质等农

艺性状的形成有关。今后，通过分子育种

手段对这些区间进行整合， 可以将野生

种质用于改良棉花主要农艺性状。
长期的驯化过程显著改变了陆地棉

的纤维产量和品质。 该项研究利用 267
份材料对纤维品质相关性状进行全基因

组关联分析， 一共鉴定了 19 个显著位

点， 其中有 4 个位点位于驯化选择区间

中 。 研究进一步从陆地棉 A 亚基因组

鉴定了一些受到驯化选择的基因， 与纤

维的长度相关 ； 在 D 亚基因组鉴定了

一些与逆境响应相关基因， 可促进纤维

的伸长 。 研究发现 D 亚基因组的类黄

酮代谢关键基因受到驯化选择， 在驯化

种中下调表达， 可能与白色纤维的发育

相关。 在了解这些控制纤维品质性状的

重要基因位点之后， 研究者可以进一步

对棉花纤维品质进行遗传改良。
这项研究是首次在植物中对非编码

区的调控变异进行分析， 为在其他物种

中挖掘功能变异提供了重要参考。

昨天，“中国·盘锦第二届二界沟开海

节”在辽宁盘锦二界沟举行。 开海节民间

俗称赶海、祭海，是一种古老习俗。开海节

上当地群众表演船工号子、地秧歌和舞龙

舞狮，并举行二界沟渔家祭祀活动。 图为

当地渔船驶出码头捕鱼。 新华社发

“开海”祈丰收

金丝猴种群 “晓忠” 家庭猴妈妈 “怡宝” 安抚怀中的婴猴。 （文洁供图）


